



# Reporte de Prensa

## Confederación de Empresarios Privados de Bolivia

### Dirección de Comunicación

EMPRESARIOS Y EMPRENDEDORES

#### **Agricultores del Chaco tarijeño objetan acuerdo de maiceros con Emapa**

Agricultores del Chaco de Tarija han observado el acuerdo suscrito entre productores de maíz y Emapa, la noche del martes, 11 de julio, con el cual se puso fin al bloqueo de la ruta internacional número 9, vital para la conexión entre Santa Cruz y Yacuiba y estratégica para el comercio bilateral con Argentina y Paraguay.

**Fuente Original:** [https://eldeber.com.bo/dinero/agricultores-del-chaco-tarijeno-objetan-acuerdo-de-maiceros-con-emapa\\_332126](https://eldeber.com.bo/dinero/agricultores-del-chaco-tarijeno-objetan-acuerdo-de-maiceros-con-emapa_332126)

#### **Pese a aumento de deuda externa, industrias piden viabilizar más créditos**

Aunque la oposición cuestiona el crecimiento del endeudamiento externo, que durante el gobierno de Luis Arce subió en 3.917 millones de dólares, el sector industrial pidió al Legislativo viabilizar los créditos externos que están en carpeta al considerar que éstos son importantes para la estabilidad del país y la llegada de inversiones nacionales y extranjeras.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230713/pese-aumento-deuda-externa-industrias-piden-viabilizar-mas-creditos>

#### **Cámara Agropecuaria de Cochabamba calcula \$us 600.000 de pérdidas por bloqueos**

La Cámara Agropecuaria de Cochabamba (CAC) calcula pérdidas de \$us 600.000 y más de 140.000 productores afectados en tres días de bloqueos, donde un conflicto por límites cortó las principales rutas de salida del departamento.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/07/12/camara-agropecuaria-de-cochabamba-calcula-us-600-000-de-perdidas-por-bloqueos/>

---

## **Alertan que falta de dólares posterga proyectos y retrasa entrega de obras**

Después de que el ministro de Economía, Marcelo Montenegro, asegurara que hay dólares en la economía nacional y que la banca privada recibe mensualmente \$us 100 millones para sus operaciones., el sector constructor de Santa Cruz pone sobre aviso que la sequía de la divisa estadounidense impacta en la postergación de proyectos y retrasa la entrega de obras de infraestructura.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impres/alertan-que-falta-de-dolares-posterga-proyectos-y-retrasa-entrega-de-obras\\_332189](https://eldeber.com.bo/edicion-impres/alertan-que-falta-de-dolares-posterga-proyectos-y-retrasa-entrega-de-obras_332189)

---

## **Grupo Credicorp lanza programa dirigido a jóvenes bolivianos para mejorar servicios**

Hoy se anunció el lanzamiento de la segunda edición del programa VOCES por el Bienestar 2023, a través del Grupo Credicorp, holding financiero líder del Perú con operaciones en diversos países de Latinoamérica, cuyo objetivo es reconocer las mejores ideas de jóvenes que promuevan el acceso a servicios de salud, alimentación y educación de calidad.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/07/13/grupo-credicorp-lanza-programa-dirigido-a-jovenes-bolivianos-para-mejorar-servicios/>

---

## **Industriales dicen que la escasez del dólar persiste y que el BCB generó una sicosis innecesaria**

El presidente de la Cámara Nacional de Industria (CNI), Pablo Camacho, sostuvo que la escasez del billete norteamericano en el mercado boliviano aún continúa y que el Banco Central de Bolivia (BCB) ocasionó una sicosis innecesaria.

**Fuente Original:**<https://www.noticiasfides.com/economia/industriales-dicen-que-la-escasez-del-dolar-persiste-y-que-el-bcb-genero-una-sicosis-innecesaria>

---

## **Litio: el daño económico no se limita a los \$us 10,5 MM que figuran en el proceso**

En la gestión de Luis Arce, la estatal YLB inició un proceso penal por conducta antieconómica contra el exministro de Minería de Evo Morales, Luis Alberto Echazú, quien estuvo a cargo del proyecto para industrializar el litio por 13 años.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230712/litio-dano-economico-no-se-limita-us-105-mm-que-figuran-proceso>

---

## **YPFB destaca cuenca no convencional en el Subandino Norte**

El presidente de YPFB, Armin Dorgathen, destacó que en la zona Subandino Norte, entre los departamentos de La Paz, Pando y Beni, se tiene un gran potencial convencional de petróleo, además de una cuenca no convencional muy importante como Vaca Muerta, en Argentina.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230713/ypfb-destaca-cuenca-no-convencional-subandino-norte>

---

## **Argentina negocia con YPFB para utilizar los ductos bolivianos y exportar gas a Brasil**

Argentina va con los planes a toda máquina. Luego de que el domingo inaugurara la primera fase del gasoducto Néstor Kirchner, la secretaria de Energía, Flavia Royon, afirma que se reunió hoy con el presidente de Yacimientos Petrolíferos Fiscales Bolivianos (YPFB), Armin Dorgathen, para dialogar sobre la posibilidad de exportar gas a Brasil, a través de la infraestructura de transporte que posee Bolivia.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/dinero/argentina-negocia-con-ypfb-para-utilizar-los-ductos-bolivianos-y-exportar-gas-a-brasil\\_332155](https://eldeber.com.bo/dinero/argentina-negocia-con-ypfb-para-utilizar-los-ductos-bolivianos-y-exportar-gas-a-brasil_332155)

---

## **Milenio: El 40% del déficit fiscal de 2022 se financió con créditos del Banco Central**

El déficit fiscal de 2022 llegó aproximadamente a 3.150 millones de dólares, los cuales fueron financiados en un 40 por ciento por créditos del Banco Central de Bolivia (BCB), de acuerdo a datos oficiales analizados por la Fundación Milenio en su Informe sobre la Economía de Bolivia.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230713/milenio-40-del-deficit-fiscal-2022-se-financio-creditos-del-banco>

---

## Tres pilotos de Boeing llegan a Bolivia para reforzar trabajo de BoA

Tres pilotos de la reconocida fabricante de aviones estadounidense Boeing han llegado a Bolivia el 10 de julio para fortalecer el trabajo de aeronavegación de Boliviana de Aviación (BoA) en el país. Durante su estadía, llevarán a cabo un simposio de capacitación como parte del programa Flight Operations Support Program (FOSP).

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230712/tres-pilotos-boeing-llegan-bolivia-reforzar-trabajo-boa>

---

## Jamaiquina Camille Nuamah asume representación del Banco Mundial en Bolivia

Camille Nuamah es la nueva representante del Banco Mundial en Bolivia, reemplazando a Indu John-Abraham, quien ocupó el mismo cargo los últimos cinco años. Con más de 28 años de experiencia en la práctica del desarrollo, es la sexta mujer en asumir la representación del Banco Mundial en Bolivia desde 1964, cuando la organización inició su trabajo en el país.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/dinero/jamaiquina-camille-nuamah-asume-representacion-del-banco-mundial-en-bolivia\\_332134](https://eldeber.com.bo/dinero/jamaiquina-camille-nuamah-asume-representacion-del-banco-mundial-en-bolivia_332134)

---

## Posesionaron al nuevo Gerente de Empresa Metalúrgica Vinto

El ministro de Minería y Metalurgia, Marcelino Quispe, posesionó ayer al Gerente de la Empresa Metalúrgica Vinto, Teodocio Ayllón Quispe, en reemplazo de Fausto Veliz, quien ejerció funciones desde el 20 de octubre de 2021.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/07/13/posesionaron-al-nuevo-gerente-de-empresa-metalurgica-vinto/>

---

## Centro de operación mejorará control de funcionamiento de termoeléctricas

La Empresa Nacional de Electricidad (ENDE) puso en funcionamiento su nuevo Centro de Operación y Soporte a la Generación (COSG), un sistema integral para monitorear con alta precisión el funcionamiento de las tres plantas termoeléctricas más grandes del país y de esa manera garantizar la confiabilidad y el soporte rápido y oportuno.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/07/13/centro-de-operacion-mejorara-control-de-funcionamiento-de-termoelectricas/>

---

## **Mineros de Colquiri piden a Vinto el pago de \$us 25 millones por provisión de estaño**

Los trabajadores de la Empresa Minera Colquiri piden a la Empresa Metalúrgica Vinto (EMV) el pago de \$us 25 millones por la provisión de concentrados de estaño.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/economia/2023/07/12/mineros-de-colquiri-piden-a-vinto-el-pago-de-us-25-millones-por-provision-de-estano/>

---

## **Contenido del proyecto de ley de incremento a los límites solidarios no propone jubilación obligatoria a los 65 años**

El proyecto de ley de incremento a los límites solidarios mínimos y máximos de la escala de la pensión solidaria de vejez no modifica la edad de acceso a la jubilación, la cual se mantiene en 58 años, y tampoco cambia las políticas establecidas en la Ley 065 de Pensiones sobre los requisitos para el acceso a las prestaciones y beneficios del Sistema Integral de Pensiones (SIP), informó el Ministerio de Economía y Finanzas Públicas.

**Fuente Original:**<https://abi.bo/index.php/noticias/economia/39310-contenido-del-proyecto-de-ley-de-incremento-a-los-limites-solidarios-no-propone-jubilacion-obligatoria-a-los-65-anos>

---

## **Expertos sostienen que el BCB malinterpreta la ley del oro para no difundir datos de las RIN**

Jaime Dunn y Gonzalo Chávez, expertos en análisis económico, indicaron que el presidente interino del Banco Central de Bolivia (BCB), Edwin Rojas, interpreta mal la ley de oro para no difundir los datos de las Reservas Internacionales Netas (RIN) cada semana y determinar que a partir de ahora la difusión será cada cuatro meses.

**Fuente Original:**<https://www.noticiasfides.com/economia/expertos-sostienen-que-el-bcb-malinterpreta-la-ley-del-oro-para-no-difundir-datos-de-las-rin>

## Montenegro: Hay estabilidad de precios y crecimiento de la economía

El ministro de Economía, Marcelo Montenegro, afirmó que en el país los precios de los productos de la canasta familiar se mantienen estables, existe una baja inflación y hay crecimiento de la economía, en medio de un ambiente de desaceleración a escala mundial.

**Fuente Original:**<https://ahoraelpueblo.bo/index.php/nacional/economia/montenegro-hay-estabilidad-de-precios-y-crecimiento-de-la-economia>

---

## POLÍTICA

### El TSE espera fallo del TCP y afirma que las judiciales deben realizarse el 3 de diciembre

El presidente del Tribunal Supremo Electoral (TSE), Óscar Hassenteufel, señaló este miércoles que aguardan el fallo del Tribunal Constitucional Plurinacional (TCP) sobre el recurso presentado contra la convocatoria y el proceso de preselección de las judiciales, para adecuar “probablemente” algunos plazos, y afirmó que las elecciones deben realizarse el 3 de diciembre.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/nacional/2023/07/12/el-tse-espera-fallo-del-tcp-y-afirma-que-las-judiciales-deben-realizarse-el-3-de-diciembre/>

---

### Dos proyectos de ley establecen que los ministros censurados no sean repuestos

Ante la suspensión de las interpelaciones debido a la necesidad de contar con un instrumento que permita aplicar de manera efectiva la “censura” a un ministro de Estado, Comunidad Ciudadana (CC) planteó en el Legislativo el proyecto de ley de aplicación normativa sobre la censura, documento que tiene coincidencia con el proyecto remitido anteriormente por el presidente Luis Arce a la Asamblea Legislativa.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230713/dos-proyectos-ley-establecen-que-ministros-censurados-no-sean-repuestos>

---

### Anuncian juicio de responsabilidades para Arce por restitución de Ministro

Argumentando que el primer mandatario incurrió en el delito de resoluciones contrarias a la Constitución por restituir en el cargo a un Ministro censurado por la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP), miembros de la

---

bancada de Comunidad Ciudadana (CC) presentaron una proposición acusatoria para iniciar un juicio de responsabilidades contra el presidente del Estado, Luis Arce Catacora.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/07/12/anuncian-juicio-de-responsabilidades-para-arce-por-restitucion-de-ministro/>

---

### **Proposición acusatoria para juicio contra Arce carece de sustento**

Tras la presentación de una proposición acusatoria para dar paso a un juicio de responsabilidades contra el presidente Luis Arce, por la restitución en el cargo de una autoridad censurada por la Asamblea Legislativa Plurinacional (ALP), el abogado constitucionalista Víctor Hugo Chávez, señaló que el primer mandatario solo dio cumplimiento a su atribución constitucional para designar a sus colaboradores, lo que no se constituye en delito alguno.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/07/13/proposicion-acusatoria-para-juicio-contra-arce-carece-de-sustento/>

---

### **¿Desmarques en CC? Cuestionan ‘adultocentrismo’ y ‘caudillismo’ en la alianza de Mesa**

El diputado Marcelo Pedrazas, de Comunidad Ciudadana (CC), cuestionó el “patriarcalismo” y el “adultocentrismo” del “entorno” del líder de esa organización, Carlos Mesa, que, en su criterio, no admite reflexiones al respecto.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/nacional/2023/07/12/desmarques-en-cc-cuestionan-adultocentrismo-y-caudillismo-en-la-alianza-de-mesa-2/>

---

### **Senador presenta lista de las 29 leyes de préstamos del gobierno de Arce en 3 años, una deuda de \$us 3.917 MM**

El jefe de la bancada de la Alianza Creemos, senador Henry Montero, advirtió este miércoles que el gobierno del Movimiento al Socialismo (MAS) endeudó al país con más de 3.900 millones de dólares en menos de tres años, en lo que va la administración de Luis Arce. Presentó una lista de 29 leyes de créditos aprobados en la Asamblea Legislativa.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/economia/20230712/senador-presenta-lista-29-leyes-prestamos-del-gobierno-arce-3-anos>

---

## **Veedores internacionales evaluarán proceso y datos del censo experimental**

Un grupo de veedores internacionales seguirá el censo experimental que se ejecutará entre el 29 y 31 de julio en un municipio del departamento de Cochabamba, informó ayer el director departamental del Instituto Nacional de Estadística (INE) en Santa Cruz, Sabino Quisbert.

**Fuente Original:** <https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230713/veedores-internacionales-evaluaran-proceso-datos-del-censo-experimental>

---

## **Oposición ve en Evo Cumple obras con fin electoral y desvío de fondos**

Políticos opositores aseguran que el programa estatal Bolivia Cambia, Evo Cumple tenía un fin electoral y sirvió, además, para el desvío de recursos económicos por lo que el mismo debe ser investigado para sancionar a los responsables.

**Fuente Original:** [https://eldeber.com.bo/pais/oposicion-ve-en-evo-cumple-obras-con-fin-electoral-y-desvio-de-fondos\\_332193](https://eldeber.com.bo/pais/oposicion-ve-en-evo-cumple-obras-con-fin-electoral-y-desvio-de-fondos_332193)

---

## **Índice de Desarrollo Humano en Bolivia, con tendencia al estancamiento**

Si bien desde el año 1999 al 2004 el Índice de Desarrollo Humano (IDH) de Bolivia se caracterizó por ir en descenso, y por subir en el periodo 2005-2019, una vez superada la pandemia, los números no muestran una mejoría.

**Fuente Original:** [https://eldeber.com.bo/pais/indice-de-desarrollo-humano-en-bolivia-con-tendencia-al-estancamiento\\_332197](https://eldeber.com.bo/pais/indice-de-desarrollo-humano-en-bolivia-con-tendencia-al-estancamiento_332197)

---

## **La Sole tiene cuatro procesos, todos con detención domiciliaria y pagó al menos Bs 104.000 en fianza**

Desde el 2022, la exalcaldesa de la ciudad de El Alto, Soledad Chapetón, enfrenta cuatro procesos penales que instauró el Gobierno Autónomo Municipal de esa urbe, en todos los casos la justicia determinó su detención domiciliaria y con pago de fianzas de al menos Bs 104.000.

**Fuente Original:** <https://eju.tv/2023/07/la-sole-tiene-cuatro-procesos-todos-con-detencion-domiciliaria-y-pago-al-menos-bs-104-000-en-fianza/>

---

## Chile y Bolivia compartirán información en línea para afrontar el robo de vehículos

Los Gobiernos de Bolivia y Chile acordaron ayer compartir información en línea para realizar operativos e identificar con mayor rapidez los vehículos que fueron sustraídos en el país vecino y son comercializados en el territorio nacional. Este y otros puntos formarán parte de un acuerdo que se firmará en 15 días en relación a esta temática.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/seguridad/20230713/chile-bolivia-compartiran-informacion-linea-afrontar-robo-vehiculos>

---

## Sellos de droga hallados en el Chapare son los mismos que llevaban los paquetes del ‘narcovuelo’

La Fuerza Especial de Lucha contra el Narcotráfico (FELCN) destruyó seis laboratorios de droga en Villa Tunari, en el Chapare, donde hallaron varias viñetas usadas para “sellar” la droga y una de ellas tenía la misma imagen que llevaban los 478 kilos de cocaína que salieron de Bolivia a España en el denominado “narcovuelo”.

**Fuente Original:**<https://www.la-razon.com/nacional/2023/07/12/sellos-de-droga-hallados-en-el-chapare-son-los-mismos-que-llevaban-los-paquetes-del-narcovuelo/>

---

## Por frío y enfermedades, amplían la vacación escolar una semana más

Luego de sostener una reunión interinstitucional, el Ministerio de Educación decidió ayer ampliar la vacación invernal o descanso pedagógico por una semana. Las clases en todo el país se reanudarán el lunes 24 de julio.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230713/frío-enfermedades-amplian-vacacion-escolar-semana-mas>

---

## La justicia prohíbe a Salazar hostigar, amenazar o amedrentar a Carvajal

El activista del Movimiento al Socialismo (MAS) Edgar Salazar ya no podrá hostigar, amenazar o ejercer cualquier tipo de violencia en contra de Amparo Carvajal, presidenta de la Asamblea Permanente de Derechos Humanos de Bolivia (Apdhb), luego de que ayer el Juzgado de Sentencia Penal, al mando del juez Javier Peñaranda, concedió la acción de libertad en favor de la titular de la Casa de los Derechos Humanos.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/pais/20230713/justicia-prohibe-salazar-hostigar-amenazar-amedrentar-carvajal>

---

## EDITORIALES

### Un negocio del gas que llega a su fin

Un ministro argentino confirmó que su país dejará de importar gas boliviano a partir de inicios de 2024, antes de lo anticipado. El anuncio lo hizo en ocasión de la reciente inauguración del gasoducto Néstor Kirchner, que llevará el energético desde los megacampos de Vaca Muerta hasta la provincia de Buenos Aires. En cuestión de meses, este gasoducto podrá inyectar cerca de 22 MMm<sup>3</sup>/día de gas al mercado argentino, volumen que ya opaca el promedio máximo de 8,66 MMm<sup>3</sup>/día que Bolivia logró enviar en la presente gestión.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impres/un-negocio-del-gas-que-llega-a-su-fin\\_332200](https://eldeber.com.bo/edicion-impres/un-negocio-del-gas-que-llega-a-su-fin_332200)

---

### Los artífices del gas con Brasil

Todos los bolivianos han tenido mucho que ver con el gas ahora en proceso de agotamiento, pero no todos estuvieron a favor de que el gas se lo comercializara. No faltaron, los "progresistas", que clamaron por que el gas no se vendiera, que se quedara bajo tierra, porque era un recurso natural no renovable. El tema se incluyó hasta en el frustrado juicio de responsabilidades que se entabló contra el general Banzer en 1979-1980 por haber firmado los acuerdos de compra-venta de gas con Brasil en 1974.

**Fuente Original:**[https://eldeber.com.bo/edicion-impres/los-artifices-del-gas-con-brasil\\_332184](https://eldeber.com.bo/edicion-impres/los-artifices-del-gas-con-brasil_332184)

---

### El PIB y el progreso social

---

Resulta controvertido poder señalar el pulcro modelo económico de nuestro Estado, peor aún si tal señalamiento proviene de fuente extranjera que no es del agrado de nuestros gobernantes, pero es imprescindible hacerles notar que las cifras del Producto Interno Bruto (PIB) no reflejan la calidad de vida de los habitantes de un país y tampoco es el único para medir su bienestar social.

**Fuente Original:**<https://www.lostiempos.com/actualidad/opinion/20230712/columna/pib-progreso-social>

---

## Combatir la corrupción es posible con decisión

Anuncios sobre posibles medidas a ser adoptadas para combatir la corrupción son permanentes y surgen desde el gobierno, de instituciones públicas y partidos políticos. Es obvio que la ciudadanía apoya todo lo que se haga para evitar más casos de corrupción, porque es un mal que hace daño a todos, considerando que la malversación de recursos económicos por parte de funcionarios inescrupulosos, impide que ese dinero sea destinado a obras que sean verdaderamente de beneficio colectivo.

**Fuente Original:**<https://www.eldiario.net/portal/2023/07/13/combatar-la-corrupcion-es-posible-con-decision/>

---

